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225366 ‐ متزوج بامرأتين نصرانيتين ، فأسلم هو وإحداهما

السؤال

وقع زواج من زوج عندما كنا عل دين النصارى ، حيث حدث الزواج ف محمة مدنية ، مع العلم أنّه ف تلك الفترة كانت

له زوجة أخرى ، كان قد انفصل عنها قبل زواجنا ، ولن دون حدوث طلاق ، وحسب القانون لا يجوز الجمع بين أكثر من

زوجة ف وقت واحد ، وقد اعتنقت أنا وزوج الإسلام ، ولم يحدث زواجنا كما أسلفت حسب أحام الشريعة الإسلامية،

وزوجة زوج الأخرى لا تريد الطلاق ؛ لأن دينها يحرم الطلاق ، فهل علاقت مع زوج ف مثل هذه الحالة تعتبر علاقة زنا؟

وما حم زواجه من المرأة الأخرى؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

: أولا

إذا أسلم الزوجان : اقرا عل ناحهما السابق , ولا يلزمان بتجديده ، ولا بفسخه ، إلا إذا كان هناك مانع من استمرار هذا

الناح .

ومثال المانع : أن يتزوج رجل إحدى محارمه ، كعمته ، أو خالته ، أو أخته من الرضاع ، ثم يسلمان ؛ فإن الإسلام يفرق بينهما

.

أما إذا لم ين هناك مانع من استمرار الناح ، فإن الشريعة الإسلامية تقر ناحهما السابق . وقد أسلم الثير من المشركين

مع زوجاتهم ف عهد النب صل اله عليه وسلم ، ولم يتعرض لناحهم السابق ، ولا سأل عنه .

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه اله : "ولو أسلم الزوجان الافران : أقرا عل ناحهما بالإجماع" انته من "مجموع الفتاوى"

. (32/175)

: (10/5) "المغن" ه ‐ فوقال ابن قدامة ‐ رحمه ال

" انْحةُ الْفَّارِ : صحيحةٌ ، يقَرونَ علَيها إذَا اسلَموا ، او تَحاكموا إلَينَا ، إذَا كانَت الْمراةُ ممن يجوزُ ابتدَاء ناحها ف الْحالِ ،

و ينْظَر إلَ صفَة عقْدِهم وكيفيته ، و يعتَبر لَه شُروطُ انْحة الْمسلمين ، من الْول ، والشُّهودِ ، وصيغَة ايجابِ والْقَبولِ ،

. ينملسالْم نيفٍ بَخ َِكَ . بذَل اهشْباو

https://archive-1446.islamqa.info/ar/answers/225366/%D9%85%D8%AA%D8%B2%D9%88%D8%AC-%D8%A8%D8%A7%D9%85%D8%B1%D8%A7%D8%AA%D9%8A%D9%86-%D9%86%D8%B5%D8%B1%D8%A7%D9%86%D9%8A%D8%AA%D9%8A%D9%86-%D9%81%D8%A7%D8%B3%D9%84%D9%85-%D9%87%D9%88-%D9%88%D8%A7%D8%AD%D8%AF%D8%A7%D9%87%D9%85%D8%A7


2 / 2

ني ا لَما ، مهِماحن َلع قَاما الْممنَّ لَها ، دَةاحالٍ وح ا ، فعا ملَمسإذَا ا نيجونَّ الزا َلع اءلَمالْع عمجا : ِردِ الْببع ناب قَال

لَمو ، هِمتحْنا َلوا عرقاو ، مهاوسن لَمساو ، لَّمسو هلَيع هال َّلص هولِ السدِ رهع ف خَلْق لَمسقَدْ ااعٌ . وضر و با نَسمنَهيب

يسالْهم رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم عن شُروط النّاح ، و كيفيته ، وهذَا امر علم بِالتَّواتُرِ والضرورة ، فَانَ يقينًا .

. رقا : اهاحن دَاءتاب وزُ لَهجي فَةص َلةُ عارالْم انَتذَا كالِ : فَاالْح ف نْظَري نَلو

، ةيوسجالْمو ، ةيثَنالْوو ، تَدَّةرالْمو ، تَدَّةعالْم وبِ ، ابالس وبِ ااتِ بِالنَّسمرحدِ الْمحاا ، كهاحن دَاءتوزُ ابجي  نمم انَتنْ كاو

. قَري ثًا : لَمََث طَلَّقَةالْمو

. انته " [بعد انتهاء العدة :يعن] اهاحن دَاءتوزُ ابجا ينَّه ا ؛رقا ، اهائضدَ انْقعا بلَمساو ، دَّةالْع ا فهجونْ تَزاو

وبناء عل هذا : فعلاقتك مع زوجك : علاقةٌ شرعية ، ولا إشال ف ذلك .

ثانيا :

أما زوجته الأول : فالظاهر من سؤالك أنها نصرانية ، وإذا أسلم الزوج وكانت زوجته نصرانية ولم يحصل طلاق فالناح باقٍ

بينهما ، ولا تزال ف عصمته ، لأن المسلم يجوز له أن يتزوج امرأة نصرانية ، كما سبق بيانه ف الفتوى رقم : (45645) .

فهذه المرأة لها حقوق الزوجة عل زوجها من النفقة والقسم (المبيت عندها) والمعاشرة الحسنة ... إلخ .

فإن أسقطت ه شيئا من حقوقها برضاها : فلا بأس بذلك .

وأهم شء ينبغ عل زوجك القيام به تجاه تلك المرأة : أن يدعوها إل الإسلام ، ويسع ف نجاتها من نار جهنم ، فذلك أعظم

معروف يقدمه إليها ، وينبغ أن تعينيه أنتِ عل ذلك .

نعلم أن هذا قد ييثير غيرتك – وهو أمر فطري ف المرأة – ولن الحرص عل هداية الناس فوق كل اعتبار ، وإن وفقها اله

تعال للإسلام بسببما ، فسوف يون ذلك ف ميزان حسناتما ، إن شاء اله .

نسأل اله تعال أن يهديك وأن يوفقم لل خير .

وينظر جواب السؤال رقم : (1037) ، و (45645) ، و (20849) .

واله أعلم .
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